
財經事務及庫務局局長與傳媒談話內容（只有中文） 

2016 年 2 月 27 日（星期六） 

 

  以下是財經事務及庫務局局長陳家強今日（二月二十七日）上午出席

電台節目後會見傳媒的談話內容： 

 

記者：剛才你在節目中提到中、長期可能會出現赤字，何時會出現？是五

至十年後？現在是否已進入倒數階段？為甚麼？ 

 

財經事務及庫務局局長：我們在過去兩年做了分析，邀請了長遠財政計劃

工作小組研究一些數據，這在過去兩年的《財政預算案》中也有提及，當

時我們看數據時認為，經濟增長因為人口老化的情況、勞動人口減少，需

要公共（財政）的支持，例如福利、醫療方面的開支會增加，工作小組的

推算是大約在下一個 decade（十年）便會開始出現赤字，這是一個推算，

亦符合很多世界不同地方的類似推算，因此就着這方面我們作了一些安

排，例如成立「未來基金」，就是希望將現有的盈餘或儲備作更好的投資，

令我們可以盡量推遲將來出現赤字的時間。 

 

記者：這會否意味着在未來數年可能一些一次性的紓困措施或退稅等稅務

寬免優惠會減少？ 

 

財經事務及庫務局局長：若你指一次性的寬免或紓困措施，所有也要視乎

當年發生的事情而定，例如當年的經濟情況、我們的財政能力等，全都是

看當時的情形，今日也很難說將來會如何。 

 

記者：你們在今年預算案提到今年的 GDP（本地生產總值）是介乎 1至 2%，

較之前保守，是否意味你們對下半年或未來的經濟表現不太樂觀？ 

 

財經事務及庫務局局長：當然是。我們已分析，今年的經濟增長會減慢，

其實現時看到全球的經濟增長也在減慢，內地的經濟增長亦減慢，IMF（國

際貨幣基金組織）也表示可能會調低環球經濟增長的預測，這些全都會影

響香港，因為香港是一個在很多情況下也依靠對外貿易的經濟體系，因此

今年的預算案也有一些短期的紓困措施，除了所謂「紓困」外，亦希望對

經濟有提振作用，即是將錢放回市民的口袋裏，希望他們會使用來增加香

港的經濟發展，我們估計那些短期措施帶來的經濟提振作用有 1.1%，即是

說沒有這些紓困措施，經濟增長可能會比現時預期的更少。 

 

記者：即你們有信心可以符合 1至 2%的預期目標？ 



 

財經事務及庫務局局長：這並非有信心與否的問題，這是一個經濟的推

測，看環球經濟，我們亦有政策措施希望能提振經濟，但最後的情形如何，

當然要視乎環球經濟的情況。 

 

記者：長者 iBond 方面，已經公布但仍未有太多細節，主要原因為何？ 

 

財經事務及庫務局局長：我們會待金管局（香港金融管理局）公布，這方

面先待它公布再說。 

 

記者：剛才有聽眾表示希望有至少五手（銀色債券），以及每三個月派息

一次，能否配合？ 

 

財經事務及庫務局局長：我聽到該聽眾的講法，也希望這代表長者對銀色

債券有需求，能否做到當然要視乎當時市場的需求，我們已聽到相關意見。 

 

 

完 


